

CHAMBRE DES COMMUNES

Le lundi 1^{er} avril 1974

La séance est ouverte à 2 heures.

AFFAIRES COURANTES

[Traduction]

TERRE-NEUVE

FÉLICITATIONS ET VŒUX À L'OCCASION DU 25^e
ANNIVERSAIRE DE L'UNION AVEC LE CANADA

Le très hon. P. E. Trudeau (premier ministre): Monsieur l'Orateur, il y a 25 ans aujourd'hui que Terre-Neuve est une province canadienne.

Des voix: Bravo!

M. Trudeau: Il est évident que tous les députés se joignent à moi pour offrir nos félicitations et meilleurs vœux à la population de Terre-Neuve, à l'occasion de cet heureux événement historique.

[Français]

A minuit, le 31 mars 1949, le vieux rêve des Pères de la Confédération s'est finalement réalisé. La plus vieille colonie d'établissement de l'Amérique du Nord devenait la plus nouvelle province du Canada et nous comprenions alors tous le sens de l'expression «A mari usque ad mare».

Terre-Neuve a fait beaucoup de progrès durant son premier quart de siècle comme province canadienne, et voilà une source de satisfaction pour nous tous. C'est également une source de satisfaction que nous ayons la preuve irréfutable que la population de Terre-Neuve a considérablement enrichi notre vie nationale.

[Traduction]

Avec leurs riches traditions, leur culture séculaire distinctive, leur vigoureux esprit d'indépendance et leurs nombreux talents, les Terre-Neuviens ont fait un apport très important dans presque toutes les sphères de la vie canadienne. Je suis persuadé qu'il continuera à en être ainsi, car pendant les 25 dernières années, les Terre-Neuviens ont été des Canadiens loyaux et dévoués. Ils se sont profondément engagés à maintenir l'unité nationale, pourtant aucun groupe ne démontre plus clairement que des Canadiens aux antécédents différents mais aux objectifs communs peuvent travailler à la réalisation de desseins nationaux, tout en conservant leur identité et leur affection pour leur propre patrimoine. Nous espérons tous que les Terre-Neuviens ne perdront jamais ces qualités, mais les connaissant bien, nous savons que c'est peu probable.

● (1410)

[Français]

Plusieurs d'entre nous, de temps à autre, avons profité de la généreuse hospitalité pour laquelle les Terre-Neuviens sont à juste titre reconnus. Encore plus de Canadiens auront sans doute cette expérience durant l'année du 25^e anniversaire. Et parmi ceux-là, on comptera les membres du conseil des ministres fédéral et moi-même, car

nous avons décidé de marquer ce jalon important sur le chemin de l'histoire canadienne par une réunion du conseil des ministres à Saint-Jean, le 24 juin 1974.

[Traduction]

Cette célébration nous fournit une autre occasion de nous rappeler combien nous sommes chanceux de vivre dans un pays si comblé. Ces dernières années, nous avons célébré notre centenaire national, ainsi que le centenaire du Manitoba, de la Colombie-Britannique et de l'Île-du-Prince-Édouard.

Maintenant, notre plus jeune province a vraiment atteint l'âge adulte et tous les députés voudront certainement se joindre à moi pour dire aux habitants de Terre-Neuve que nous leur souhaitons bonne chance pour l'avenir et qu'il est bon de savoir que nous continuerons à travailler ensemble afin que notre pays, dont Terre-Neuve est maintenant une partie si importante, devienne encore plus fort et plus uni.

Des voix: Bravo!

Le très hon. J. G. Diefenbaker (Prince-Albert): Monsieur l'Orateur, nous célébrons aujourd'hui un anniversaire important de l'histoire de notre pays et je me joins au très honorable premier ministre (M. Trudeau) pour remercier Terre-Neuve au nom de tous les Canadiens d'avoir permis que le Canada devienne complet d'un océan à l'autre.

Il n'est pas hors de propos de noter qu'il y a 25 ans, le très honorable Louis Saint-Laurent expliquait à la Chambre ce que le fait que Terre-Neuve se joigne au Canada signifierait pour nous. Seulement deux députés actuels étaient présents à la Chambre le jour où la Confédération a réellement été complétée, le député de Winnipeg-Nord-Centre (M. Knowles) et moi-même.

Des voix: Bravo!

M. Diefenbaker: A ce moment-là, M. Saint-Laurent est devenu tardivement un père de la Confédération. C'est grâce à son initiative qu'il avait été possible de conclure quelques mois plus tôt l'accord fixant les conditions d'entrée de la nouvelle province dans la Confédération. Voici ce qu'il avait déclaré à l'époque:

En ce moment, où nous prenons une grande décision dans la vie de Terre-Neuve et de l'ensemble du Canada, les citoyens des neuf vieilles provinces et ceux de Terre-Neuve se rendent compte les uns et les autres que notre commun loyalisme envers Sa Majesté le roi est une circonstance qui a favorisé l'union. Ce commun loyalisme restera un des éléments les plus importants dans la vie de notre nation unie.

En tant que seul Canadien membre du Conseil privé impérial de Sa Majesté, je rappelle que de fait, ce que le premier ministre du temps déclarait donnait à penser et était puissamment prophétique, car Terre-Neuve est associée à la couronne britannique depuis que Sir Humphrey Gilbert a proclamé la souveraineté d'Elizabeth 1^{re}. Depuis des siècles, la loyauté et le dévouement des Terre-Neuviens à la Couronne est exemplaire.